



ACTUALIDAD



Dos jóvenes cargados con maletas en una terminal de aeropuerto. / SHUTTERSTOCK

# EL NUEVO ÉXODO. El 40% de los jóvenes emigrantes ya se decanta por Latinoamérica

## VIENE DE PÁGINA 1

De los más de 300.000 jóvenes formados que, según la Federación Nacional de Asociaciones de Consultoría (FENAC), han abandonado España desde 2008 hasta 2011, fueron muchos los que redireccionaron su GPS hacia países de América Latina que registran tasas de paro irrisorias. A pesar de que sólo existen estimaciones sobre el número real de *exiliados* españoles —no todos se inscriben en el Padrón de Residentes en el Extranjero (PERE)—, en las empresas de recursos

y porque en Europa el choque cultural es más grande», explica César Castel, director de operaciones de Adecco. Este experto en el mercado laboral asegura que «si un 50%» de los españoles opta por el continente europeo, «un 40%» ya se decanta por hacer las Américas. Desde Randstad también suscriben estos porcentajes. «Se han incrementado tanto el número de candidatos que quieren cruzar el *charco*, como de empresas que nos piden trabajadores», subraya Marta Vilanova, directora de Randstad Cataluña.

uno de los platos más apetecibles para los españoles porque goza de altos niveles de seguridad y cuenta con un sinfín de oportunidades, según fuentes de la embajada chilena en Madrid. Según su Cámara de Comercio, Chile necesitará «entre 300.000 y 400.000 profesionales cualificados» de aquí a 2020. «Precisamos de 200.000 personas relacionadas con el sector de la construcción, además de 100.000 ingenieros y profesores. La necesidad de mano de obra cualificada es enorme y hay proyectos que no se

presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, al país andino incluyó la firma de un acuerdo que facilitará los trámites para obtener los permisos.

Otra de las naciones que están despertando furor entre los españoles es Perú. Desde su embajada en España informan de que la comunidad española ha subido en año y medio «de las 3.500 a las 25.000 personas». El país andino está viviendo un *boom* inmobiliario similar al experimentado por España en los años 90 y allí están marchando desde imberbes arquitectos y jefes de obra hasta ingenieros. Además, los españoles tienen menos trabas legales que otras nacionalidades y, por ejemplo, pueden firmar contratos sin pedir autorización a las autoridades peruanas, según informan fuentes de su embajada.

Panamá es otra de las joyas de Latinoamérica para encontrar ese empleo que suena ya a utópico en España. Sus niveles de seguridad jurídica y el hecho de ser el país latino con el mayor crecimiento del PIB (10,6% en 2011) le convierten en un destino altamente recomen-

dable. La embajadora panameña para asuntos económicos en la UE, Queenie Altamirano, invita a los españoles desesperados por la aviesa situación económica a poner rumbo a un país que recibe con los brazos abiertos al extranjero. «Los europeos son bienvenidos y los españoles están casa», dice Altamirano, que aplaude la nueva modificación legal impulsada por su presidente Ricardo Martinelli para facilitar la entrada de capital humano.

## 'PAPELEO' SENCILLO

Este cambio legislativo promoverá la llegada de más españoles a Panamá, según explica el embajador en aquel país, Jesús Silva. «Antes, ninguna empresa podía tener más del 10% de empleados extranjeros. Ahora se ha creado una categoría de residente de países con los que Panamá tiene relaciones económicas y culturales que facilita todo», expresa Silva, que añade que las empresas instaladas allí le han trasladado la preocupación por «la escasez de mano de obra cualificada». Por ello, no duda en invitar a los jóvenes a probar suerte en sus tierras. «Es un buen destino para aquellos que no tienen empleo», indica.

Brasil es otro de los lugares más buscados por los jóvenes españoles, aunque se ha convertido en un destino ciertamente idealizado pues, a pesar de que sí hay necesidad de mano de obra, el país es bastante proteccionista y blinda a sus trabajadores de la amenaza exterior.

Así lo argumenta Pablo Figueroa, consejero laboral de la embajada de España en el país carioca: «La normativa brasileña es muy obsoleta y no responde a las necesidades de un país cuyo sistema educativo no puede proporcionar ni a corto ni a medio plazo el volumen de mano de obra que necesita», apostilla Figueroa, que aventura que Brasil será «una tierra de oportunidades cuando desaparezcan esas trabas». Su versión es ratificada por Verónica Momoñe, una joven periodista vasca que decidió probar suerte en São Paulo y sufrió *in situ* la odisea para conseguir los papeles.

Verónica acudió tres meses con su visado de turista y realizó «millones de entrevistas» con resultados poco satisfactorios, no por su preparación o su soltura, sino porque las empresas deben desembolsar 2.000 euros extra si quieren contratarte. Ya desesperada, consiguió una beca del Gobierno vasco que le ha permitido trabajar, a razón de 1.400 euros al mes, en una empresa de organización de conferencias. Ella reconoce que São Paulo, a pesar de lo que pueda parecer, es una ciudad «carísima», porque está obligada a vivir en un barrio adinerado donde las condiciones de seguridad estén garantizadas. Por todo ello, la joven de Getxo recomienda llegar a Brasil «con algo atado desde España», porque conseguir «empleo aquí es muy difícil» a no ser que seas «arquitecto o ingeniero».

Si Brasil es uno de los destinos preferidos por los jóvenes españo-

Países como Chile, Perú, México, Brasil, Ecuador o Panamá ofrecen oportunidades a españoles, especialmente en áreas como la ingeniería, la arquitectura, la medicina y la enseñanza

humanos ya detectan cómo Latinoamérica le va comiendo terreno a Europa como *salvavidas*.

«Cada vez son más los españoles que se van a Latinoamérica porque tienen un nivel deficiente de inglés

Vilanova confiesa que acaban de recibir una petición de 100 personas «de perfil técnico» para una empresa de logística instalada en Chile. Este país, con una tasa de paro del 6,6%, se ha convertido en

han podido concretar por falta de recursos humanos», explica Thomas Paul Roa, ex representante del Comité de Inversión extranjera de la Embajada de Chile.

Además, la reciente visita del

## Los españoles regresan al Nuevo Mundo

% de paro en cada país (2012) y, entre paréntesis, crecimiento del PIB (2011).



FUENTE: INE y Elaboración propia.

A. U. / EL MUNDO

les, Ecuador es una de las grandes *tapadas* del mercado laboral latinoamericano a pesar de sus enormes posibilidades. Con el ánimo de captar cerebros foráneos y suplir sus carencias de personal, el país suramericano ha puesto en marcha programas para atraer profesores y médicos. Su secretario nacional de Educación Superior, Ciencia y Tecnología, René Ramírez, que presentó en Madrid el programa *Prometheo* para captar científicos, no duda en abrir las puertas de Ecuador al extranjero. «Somos el país con mayor inversión pública de América del Sur y hay profesiones como minero o farmacéutico que no existen y que demandamos», indica, al tiempo que asegura que hay facilidades para obtener el visado de trabajo.

Bolivia es otra de las *perlas* escondidas. Allí se precisan ingenieros, farmacéuticos y profesores, según explica David Martínez, analista de mercados de la embajada de España. Éste explica que Bolivia es un lugar muy tranquilo y sitúa como principal *handicap* la burocracia que demora en exceso la obtención de un visado.

Las oportunidades de trabajo, tanto en Bolivia como en Ecuador, son tan tangibles que eso explica que miles de ecuatorianos y bolivianos hayan abandonado nuestras fronteras desesperados por la falta de oportunidades laborales, incluso una vez obtenida la nacionalidad, tal y como reflejan las últimas estimaciones del INE.

México sigue acogiendo, por su continua expansión económica, a

miles de españoles sobradamente preparados que nuestro mercado laboral es incapaz de absorber. Ni siquiera el repunte del narcoterrorismo en determinados puntos ha frenado la llegada de inmigrantes. Según el Instituto Nacional de Migraciones mexicano, se han expedido, de enero a octubre del pasado año, cerca de 2.500 nuevos permisos de trabajo a españoles, lo que supone un importante aumento cercano al 30% respecto a 2011.

El consejero de Información de la embajada de España, José Sánchez-Crespo, explica este furor. «España es el segundo inversor mundial en México. Además, ha incrementado su inversión este año respecto al año pasado y cuenta con más de 4.200 empresas en la República. Entre enero y septiembre de 2012, 325 empresas españolas han invertido por primera vez en México. Que haya un número tan elevado de empresas garantiza un flujo de trabajadores que es inevitable y constante», apunta Sánchez-Crespo. En México también precisan periodistas, uno de los sectores más afectados por la actual recesión económica.

Colombia es otro paraíso donde se necesita mano de obra. Uno de los *headhunters* más reputados del país, Ignacio Belinchón, destaca que cada vez hay más españoles que prueban fortuna allí, aunque subraya que no se puede venir al país pensando que el colombiano «va en taparrabos y que esto es Disneylandia».

«La media de edad es de 34 años, hay talento, pero muy joven. Por ello, falta gente de fuera. Eso sí, hay que venir con humildad porque en niveles directivos no es fácil competir con los colombianos», dice este responsable de la firma Norman Broadbent.

Otras naciones como Uruguay o Costa Rica también se consideran buenas opciones para buscar un futuro mejor. Da fe de ello Miren Martínez, una joven periodista que tras *bombardear* las redacciones de los medios españoles con su currículum, se fue a Costa Rica, donde

## CON NOMBRES Y APELLIDOS

**PABLO SÁNCHEZ.** (Brasil) Este ingeniero no desaprovechó la oportunidad que le brindó Iberdrola y aceptó un macroproyecto en la región de Natal. El madrileño es feliz en el país carioca porque sus expectativas se han cumplido con creces. «Sabía que Brasil era una buena pista de lanzamiento y hay perspectiva de futuro porque está todo por hacer. Faltan carreteras, infraestructuras y recomiendo venir aquí», expresa Sánchez, que desmiente el mito de que el país de la samba sea un destino barato. «Cuando estaba en España pensaba que iba a ahorrar, pero Brasil es un país anormalmente caro», reconoce este madrileño, que no contempla volver a España a corto plazo.

**MARÍA POZA.** (Chile) Esta auditora de Deloitte vio en Chile el país perfecto para poder crecer profesionalmente a un nivel más rápido que en una estancada España. Destila felicidad por los cuatro costados. «La calidad de vida aquí es muy buena y España a corto plazo no parece que mejore, así que mejor quedarse en Chile, que está en expansión», expresa.

**NICOLÁS POVEROMO.** (México). Este consultor emigró a una sede de Daemon Quest en el D.F. con la idea en mente de vivir una experiencia de «seis meses» y ya va camino de echar raíces. «Aquí es más fácil promocionar. En tres meses me ascendieron a consultor senior y eso no habría ocurrido en España», cuenta este marbellí, que desmiente que en México sea necesario ir con escolta. «Vivo tan tranquilo como en Madrid. No te tienes que acercar a las zonas pobres como en Madrid no tienes que ir a Pitis», ironiza Poveromo, que confiesa que con los 45.000 euros que gana puede vivir «a todo trapo» en el país latino.



Pablo Sánchez, ingeniero de Iberdrola, en un parque eólico de Brasil. / IBERDROLA

comenzó a trabajar en el diario *Extra*. «Aquí nos valoran más que en Europa y hay muchas oportunidades. El único problema son los trámites burocráticos, que son complicados», expresa Martínez, que hace unos meses decidió montar una empresa de comunicación política.

Argentina –a pesar de ser el país, junto a Venezuela y Ecuador, en el que más españoles se han registra-

do en los últimos tres años– no es uno de los destinos más recomendables. Los sueldos no son altos y el alojamiento es caro. La explicación a la masiva llegada de españoles se debe, principalmente, a la cantidad de argentinos con doble nacionalidad que emigraron por el *corralito* y que ahora han vuelto a sus orígenes, ahuyentados por la recesión española.

HACE 20 AÑOS NACIÓ  
LA PERSONA QUE  
AYUDARÁ A LOCALIZAR  
30 NUEVOS PLANETAS.

En Santander Universidades apoyamos a los estudiantes de hoy. Porque ellos son nuestro mañana.

### TARJETA UNIVERSITARIA INTELIGENTE.

- Consulta de datos académicos.
- Acceso a instalaciones universitarias.
- Descuentos en comercios.
- Firma electrónica.
- Retirada de efectivo y pagos.
- Préstamos de libros en bibliotecas.

Santander  
UNIVERSIDADES

santander.com

un banco para tus ideas